VEILLE STRATÉGIQUE INTERNATIONALE



L'actualité mondiale en quelques points

DÉF'INSEEC

NUMÉRO 19 - DÉBUT MAI 2022



SOMMAIRE

3 EUI

EUROPE

par Clémence FROMONT, Charlotte NONY, Bastien POULIQUEN - correction par Clémence FROMONT

6

MOYEN ORIENT

par Louis PICOULEAU et Justin ROBERT - correction par Camille THIBAUT et Justin ROBERT

8

AFRIQUE

par Luana TEYCHENNE, Arnaud LECHÊNE, Maxime DUPINET - correction par Vincent RASTETTER

11

ASIE

par Aline MARIN, Anastasie ROBUCHON-LEE, Jasmine BEN LAHCENE - correction par Jasmine BEN LAHCENE

14

AEROSPACE & CYBERSECURITY

par Léa NOÉ

- correction par Lola MARTENS

RÉDACTRICE EN CHEF

Camille THIBAUT

EUROPE

QUELLE AIDE LA POLOGNE APPORTE-T-ELLE À L'UKRAINE?

Alors que les forces russes progressent en Ukraine et ont attaqué des points stratégiques tels que Marioupol, le port d'Odessa ou encore Kiev, les Ukrainiens ne renoncent pas à se battre.

Bien que les gouvernements européens n'aient pas envoyé leurs forces armées, ils tentent de venir en aide aux populations civiles victimes de bombardements, chassées et effrayées. La Croix Rouge et les Nations Unies apportent leur soutien humanitaire tandis que le Royaume-Uni et la Pologne par exemple, envoient du matériel militaire.

Le Premier ministre britannique Boris Johnson et la Pologne ont décidé de joindre leurs forces. Pour ce faire le Royaume-Uni fournirait des chars Challenger 2 qui permettraient alors aux Polonais de transporter des chars de combat : les T-72.

Il est nécessaire de préciser que l'armée britannique ne possède pas un large panel d'armes blindées qui est même inférieur à l'équipement polonais. Ainsi, le nombre de chars livrés n'a pas été divulgué bien qu'une réunion à ce sujet se soit tenue le 26 avril en Allemagne et ait réuni une quarantaine de pays. Néanmoins selon des estimations, la radio polonaise Polskie Radia a annoncé l'envoi de plus de 200 chars en plus des autres armes (lance-roquettes, munitions...). Varsovie, qui partage frontière de plus de 535 kilomètres avec l'Ukraine apporte l'une des plus grandes aides militaires à son voisin. En effet, la Pologne a tout à craindre d'une invasion russe, le Premier ministre polonais. Mateus₇ Morawiecki, a d'ailleurs indiqué: « Aujourd'hui, nos armes sont utilisées pour défendre notre indépendance, mais à 500 kilomètres de la frontière polonaise ».

Clémence FROMONT



Crédit photo : V. Kuzmin (3)

EUROPE

THALES MULTIPLIE LES INVESTISSEMENTS, SE PLAÇANT EN TÊTE DU MARCHÉ DES HAUTES TECHNOLOGIES

Leader mondial spécialisé dans l'aérospatial, la défense, la sécurité et le transport terrestre, Thales est en charge de l'équipement de plus de 50 armées de terre et 40 forces navales dans le monde entier. Le 3 mai dernier, le groupe a annoncé avoir racheté Ruag Simulation and Training, une filiale du groupe aérospatial et de défense suisse Ruag.



Ruag S&T est en charge du développement des technologies de formation sophistiquées à destination des forces terrestres.

Cette opération place Thales en position de leader européen sur le marché avec un chiffre d'affaires d'environ 300 millions d'euros et 1400 salariés. Grâce à ce rachat, Thales renforce sa présence sur le marché, ses liens avec l'armée suisse ainsi que son expertise au niveau des hélicoptères et aéronefs militaires. Cette acquisition permet à l'entreprise d'accélérer le déploiement de solutions hybrides de nouvelle génération en alliant une expertise mondiale en matière d'environnement synthétique et des entrainements en conditions réelles. Elle vise aussi à étendre le panel de services en soutien à la préparation des forces et à développer de nouveaux concepts opérationnels. Le groupe évolue ainsi vers des solutions plus écologiques dans le cadre global des transformations numériques des forces terrestres et de la digitalisation des entraînements.



« Notre ambition est de créer une plateforme de consolidation, fédérant d'autres acteurs », inique Yannick Assouad, directrice général adjointe de Thales Avionique.

En effet, la taille des acteurs français est très limitée, notamment en comparaison des acteurs américains. Il est ainsi important de regrouper les intervenants pour faire évoluer le budget alloué à la recherche et au développement en pesant plus dans des appels d'offres internationaux.

Charlotte NONY

EUROPE

REGAIN DE TENSION DANS LES RELATION HELLÉNO-TURQUES



La rencontre en mars 2022 du Premier ministre grec, Kyriakos Mitsotakis (photo à gauche), et du Président turc, Recep Tayyip Erdogan, avait laissé présager aux observateurs un début d'entente entre ces deux puissances méditerranéennes.

Cependant, il semble assez clair aujourd'hui qu'il n'en est rien. Fin avril, le porte-parole du gouvernement hellène a dénoncé une activité aérienne turque intense au-dessus de son territoire, avec selon les données officielles grecques, pas moins de 126 violations de son espace aérien en 24h par des F-16 et des drones turcs. Le Ministre grec a affirmé avoir fait part de ses inquiétudes au Secrétaire Général de l'OTAN, Jens Stoltenberg.

Celui-ci a également noté la position trouble de la Turquie sur la question ukrainienne dans une interview avec son homologue finlandaise, Sanna Marin. De son côté, le gouvernement turc a lui aussi dénoncé des violations de son espace aérien par la Grèce (30 en 3 jours selon Ankara). L'exercice annuel de l'OTAN, *Nato Tiger Meet 2022*, a alors du se dérouler dans ce climat de tension. Il a comme particularité de réunir les unités aériennes des pays membres de l'OTAN, dont le blason est le tigre. L'objectif affiché de cet exercice est le partage d'expérience, l'amélioration de l'interopérabilité et le renforcement de la solidarité au sein de l'alliance.



Cependant, le 30 avril, la force aérienne turque a annoncé avoir finalement décidé de ne participer à l'exercice prenant place dans l'espace aérien grec. Selon des sources sécuritaires turques, la cause pourrait être le refus de la Grèce de répondre à certaines demandes turques quant au contenu des exercices. En 2016, la force aérienne grecque s'était également désistée pour ce même exercice, lorsque ce dernier a pris place en Turquie.

Bastien POULIQUEN

MOYEN-ORIENT

EN PLEIN REGAIN DE TENSIONS, LA JORDANIE, LES ÉMIRATS ARABES UNIS ET L'EGYPTE DISCUTENT DE JÉRUSALEM

Une réunion tripartite au Caire entre le roi Abdallah II de Jordanie, le Président égyptien Abdelfattah al-Sissi et le prince héritier d'Abou Dabi Mohammed bin Zayed a eu lieu dimanche 24 avril.

Selon un communiqué du Palais royal jordanien, les trois dirigeants ont discuté des liens trilatéraux, des crises et des défis actuels, ainsi que du renforcement de l'action sécuritaire arabe commune et de la coopération régionale en matière de sécurité alimentaire et énergétique. Ils ont également discuté des tensions qui a lieu en Israël actuellement, notamment autour du Mont du Temple de Jérusalem. Ce lieu, qui accueille des Palestiniens dans la mosquée d'Al-Aqsa (troisième lieu saint de l'islam) a subi vendredi 15 avril un raid par les forces de l'ordre israélienne, qui ont blessé plus de 200 Palestiniens. Une manifestation de jeunes Palestiniens à l'intérieur du complexe religieux est à l'origine des affrontements. Ils ont brandi des drapeaux palestiniens et du Hamas et lancé des pierres en direction des forces de l'ordre.



La Jordanie, gardienne des lieux saints, condamne vivement ces opérations de police. Les trois dirigeants soulignent que leurs « pays sont prêts à déployer tous les efforts pour rétablir le calme à Jérusalem, mettre fin à toute forme d'escalade et supprimer les obstacles entravant l'accès des fidèles ». Le gouvernement israélien souhaite éviter une répétition des évènements de mai 2021, lorsqu'une répression policière massive à Jérusalem-Est et à Al-Aqsa avait suscité un mouvement de colère et de solidarité palestiniennes.

MOYEN-ORIENT

EN SYRIE, MISE EN PLACE D'UNE AMNISTIE GÉNÉRALE SANS PRÉCÉDENT POUR LES PRISONNIERS ACCUSÉS DE TERRORISME

Président de la République arabe syrienne depuis le 17 juillet 2000, Bachar Al-Assad use du décret d'amnistie depuis 2011 et la guerre civile syrienne faisant suite au printemps arabe. Cet acte permet d'effacer des condamnations et de libérer des prisonniers condamnés pour « terrorisme » pour nombre d'entre eux. Ce décret prévoit une « amnistie générale » pour tous les actes terroristes n'ayant pas entrainé la mort d'un être humain. L'observatoire syrien des droits de l'homme (OSDH) entend des dizaines de milliers de détenus qui seraient éligibles depuis le début de la révolution syrienne. L'organisation compte depuis, près d'un demi-million de personnes incarcérés et plus de cent mille décès sous la torture ou à la suite de conditions précaires, dans les prisons du régime.

La prison de Saidnaya est notamment qualifiée par l'ONG Amnesty International comme « le lieu où l'Etat syrien massacre en silence sa propre population ». Des dizaines de pendaisons chaque nuit, des privations systématiques de produits de première nécessité sont dénoncées l'organisation humanitaire. Depuis le 1er mai, le ministère syrien de la Justice chiffre à une centaine, le nombre de prisonniers libérés dans le cadre de cette amnistie inédite. Selon l'OSDH, plus de 250 prisonniers ont déjà été libérés. Néanmoins, aucun chiffre ni nom n'a été communiqué par les autorités. Bachar Al-Assad renforce sa légitimité à gouverner le pays par la nomination d'un nouveau ministre de la Défense, ministère clé du régime, le major-général sunnite Mahmoud Abbas. Louis PICOULEAU



AFRIQUE

ACCUSATION D'ESPIONNAGE PAR LE GOUVERNEMENT MALIEN À LA SUITE D'UN SURVOL FRANÇAIS DE GOSSI

L'armée française a été accusée d'espionnage et de « *subversions* » par la junte malienne à la fin du mois d'avril 2022. En effet, les forces françaises ont survolé l'espace aérien de Gossi le 19, 20 et 21 avril de cette année et ont diffusé des images de drones.

Le porte-parole de l'État-Major français statue qu'ils n'ont violé aucun accord puisque Gossi ne figure pas dans la zone d'interdiction temporaire fixée par l'armée malienne en mars.



Avec leurs vidéos filmées au drone, les Français avaient publié une vidéo des mercenaires du groupe privé Wagner en train d'enterrer des corps dans le sable près de la base de Gossi afin d'accuser l'armée française de crime de guerre. Ces séquences montrent également des militaires filmant les corps sans vie recouverts de sable. Le groupe paramilitaire russe Wagner est présent au Mali depuis quelques mois et suscite l'inquiétude de la communauté internationale.

En effet, le groupe financé par Evgueni Prigojine, ami du Gouvernement de Vladimir Poutine, est connu pour leurs exactions dans différents pays du monde et notamment en Syrie, où le groupe a soutenu le Président Al-Assad. La présence du groupe de mercenaires au Mali a par ailleurs été utilisée comme justification par le Président Macron pour le retrait des forces françaises du Mali le 17 février 2022.

C'est donc en réaction aux vidéos diffusées par la force Barkhane que Bamako a accusé les Français d'espionnage. L'armée française a justifié qu'en vertu de l'accord signé entre les deux pays en 2013, elle disposait d'une liberté de circulation sur le territoire malien pour lutter contre les groupes armés extrémistes. L'État-Major français indique par ailleurs que la publication de ces vidéos était absolument primordiale pour la bonne conduite des opérations et de leur statut, car ils auraient pu être accusés de crime de guerre qu'ils n'avaient pas commis.

Luana TEYCHENNE

AFRIQUE

ACCORDS MILITAIRES EN AFRIQUE : RENFORCEMENT DE LA PRÉSENCE RUSSE

En plus du front ukrainien, la Russie continue son offensive en Afrique afin de renforcer sa présence sur le continent.

D'une part, un accord militaire a été conclu avec la République de Madagascar en janvier 2022. Cet accord de coopération militaire, à l'origine secret, s'inscrit dans un partenariat sur différents points : la formation des officiers malgaches, la vente d'armes et le transfert d'expertise. La visite en Russie du ministre de la Défense malgache, le Général Rakotonirina, en Russie en janvier 2022, a posé les bases de cet accord. D'autre part, la rencontre des ministres de la Défense russe et camerounais, respectivement Serguei Choigou et Joseph Beti Assomoa, a débouché sur la signature le 25 avril 2022 d'un accord de coopération militaire. Cet accord va procurer aux soldats camerounais une aide matérielle et logistique dans le cadre de la lutte de l'État camerounais contre l'organisation djihadiste Boko Haram dans le nord du pays.



En plus de renforcer sa présence en Afrique au travers du groupe Wagner et ces accords militaires, la Fédération de Russie obtient un avantage diplomatique, surtout au sein de l'ONU. En effet, lors du vote condamnant l'opération militaire en Ukraine, la Centrafrique et le Madagascar se sont abstenus. De ce fait, l'affrontement entre l'Occident et la Russie se fait sur les terrains militaires, énergétiques et diplomatiques.

Arnaud LECHÊNE

AFRIQUE

UN PRÉ-DIALOGUE TCHADIEN AU POINT MORT?

Depuis l'annonce soudaine le 20 avril 2021 du décès du Maréchal Déby, Président de la République du Tchad, un gouvernement provisoire, conduit par le fils du défunt maréchal et appelé Conseil Militaire de Transition (CMT), a pris le pouvoir. Bien que reconnu par la France, les États-Unis et l'Union Européenne, ces derniers ont demandé au nouveau Président, le Général Mahamat Déby, d'assurer une transition démocratique sous dix-huit mois.



Pour ce faire, le Conseil Militaire de Transition a décidé de mettre en place un système de Dialogue National Inclusif (qui devait se tenir le 22 février 2022 avant d'être reporté au 10 mai 2022) et un Pré-Dialogue avec l'ensemble des groupes armés d'opposition dans l'optique d'une paix durable au Tchad.

Ce Pré-Dialogue a débuté sous l'arbitrage neutre du Qatar à Doha qui a nommé un médiateur proche de l'Émir. Suspendu dès son entame pour une durée de cinq jours, à la suite de tensions autour du nombre de participants jugé excessif par Doha, les discussions ont pu reprendre en vue de préparer le plus efficacement possible le Dialogue National Inclusif. Malgré l'accord unanime de tous les participants sur l'importance de ces échanges pour garantir la paix, de vives tensions sont à nouveau rapidement apparues.

Si bien que l'un des principaux groupes armés d'opposition, le "Conseil de commandement militaire pour le salut de la République" a littéralement claqué la porte des négociations début avril.

Les groupes rebelles reprochent au CMT de faire traîner les négociations pour débuter le Dialogue national inclusif en leur absence.

Finalement, le 2 mai dernier, le pouvoir central tchadien en place a décidé de repousser ce dialogue à une « date ultérieure », en réponse à une demande du médiateur Qatari qui souhaitait apaiser les tensions. Ceci retarde de fait la programmation des « élections libres et démocratiques » promises par le Conseil Militaire de Transition en vue d'une transition d'un pouvoir militaire à un pouvoir civil pour la République du Tchad.

Maxime DUPINET



ATTENTAT-SUICIDE À KARACHI : LES RESSORTISSANTS CHINOIS DANS LE VISEUR DE L'ARMÉE DE LIBÉRATION DU BALOUTCHISTAN

Le 26 avril 2022, un attentat revendiqué par la brigade Majid de l'Armée de Libération du Baloutchistan (BLA) a tué quatre personnes. Perpétré par une femme kamikaze du nom de Shaari Baloch, une première pour le mouvement séparatiste baloutche, celle-ci portait une ceinture explosive, qu'elle a actionnée près d'un minibus. À bord du véhicule se trouvait le directeur chinois Huang Guiping de l'Institut Confucius (un centre de langue et de culture chinoise), un conférencier et un enseignant chinois, ainsi que le chauffeur pakistanais.

Cet attentat fait suite à une multitude d'autres attaques à l'encontre des travailleurs chinois dans les grands projets d'infrastructures menés dans le cadre des « Routes de la soie » et du Corridor Économique Chine-Pakistan (CPEC). En juillet dernier, treize personnes dont neuf Chinois sont morts lors d'un attentat à la voiture bélier contre un bus transportant du personnel travaillant sur un barrage hydroélectrique dans le Nord-est du

pays. Une attaque dans un hôtel luxueux visant des investisseurs étrangers dont des Chinois et un assaut contre le consulat de Chine à Karachi ont également été perpétrés ce même mois.

L'Armée de libération du Baloutchistan (BLA) s'en prend essentiellement aux forces de sécurité, infrastructures, projets gaziers et chinois. Elle proteste contre les projets chinois car la plupart des emplois revient à la main d'œuvre chinoise et l'exploitation des ressources naturelles ne profite pas aux onze millions d'habitants vivant dans la région du Baloutchistan. En effet, le Baloutchistan est une grande province pauvre et peu peuplée du sud-ouest du Pakistan, frontalière de l'Afghanistan et de l'Iran, riche en hydrocarbure et minerais. Lié à la marginalisation de la population locale et au manque de bénéfice, cela provoque un fort ressentiment dans une région déjà prise par des violences ethniques, sectaires et séparatistes.

Aline MARIN



Crédit photo : Une femme kamikaze d'un groupe séparatiste pakistanais a tué quatre personnes, dont trois ressortissants chinois, dans une attaque contre un véhicule transportant du personnel de l'Institut Confucious affilié à l'Université de Karachi, le 26 avril 2022. AFP - RIZWAN TABASSUM



L'EUROPE PARTENAIRE DE L'INDUSTRIE MILITAIRE INDIENNE

Vendredi 20 avril dernier, l'Inde et le Royaume-Uni signaient un partenariat de sécurité et de défense à New Delhi, lors d'une tournée de Boris Johnson dans le pays. Cette visite scelle des accords d'investissements bilatéraux à hauteur de plus d'un milliard de livres (1,2 milliard d'euro) et a été l'occasion d'échanger sur l'enjeu de la dépendance aux hydrocarbures étrangers, notamment russes pour l'Inde.

Boris Johnson a présenté ce partenariat comme une nécessité pour "faire face aux menaces terrestres, maritimes, aériennes, spatiales et cybernétiques, notamment en s'associant sur la technologie des nouveaux avions de chasse et sur les technologies maritimes pour détecter et répondre aux menaces dans les océans". Londres promet de faciliter les transferts de technologies dans le but de renforcer l'industrie militaire indienne qui ambitionne de construire ses propres avions de chasse.

En effet, l'Inde constitute le premier importateur d'armes au monde. Elle a lancé un appel d'offre pour six sous-marins à propulsion anaérobie, que le français Naval Group a récemment décliné, et le programme Multi Role Carrier Borne Fighters prévoyant de 26 à 57 nouveaux avions de combats embarqués. On estime que 85% du matériel militaire indien serait d'origine soviétique ou russe, New Dehli cherchant désormais à diversifier ses sources d'équipement militaire.

L'Inde et Londres partagent donc "un intérêt commun à maintenir l'Indo-Pacifique ouvert et libre". En réalité, Narendra Modi développe des relations bilatérales avec les Européens pour faire émerger une vision commune des menaces stratégiques que constituent la Russie et la Chine cette dernière refusant toujours de condamner la guerre en Ukraine. Les tensions entre les pays européens et la Chine permettent à l'Inde de s'imposer comme un allié stratégique de taille. Des relations plus approfondies avec l'Inde profiteraient aux européens non seulement en termes économiques mais surtout dans leur position stratégique dans l'Indo-Pacifique.

Anastasie ROBUCHON-LEE





LE JAPON CONTINUE SON "ACTIVISME DIPLOMATIQUE" CONTRE LES MENACES VOISINES

Le 2 mai 2022, lors d'un sommet à Bangkok, le Premier ministre japonais Fumio Kishida et son homologue thaïlandais, Prayut Chan-o-cha, ont signé un accord visant à intensifier le partenariat de leur pays dans le domaine militaire. En effet, cet accord permettra au Japon d'exporter des équipements de défense et de transférer des technologies militaires en Thaïlande, dans le but de renforcer leurs relations bilatérales et leur coopération en matière de sécurité, dans un contexte de montée en puissance de la Chine, des tensions croissantes avec la Corée du Nord et de la menace russe. Pour le moment, les équipements en question n'ont pas été spécifiés, mais en 2016, le Japon avait cherché à remporter un contrat pour fournir à la Thaïlande un système de radar de défense aérienne.

Cet accord se positionne dans un contexte où le Japon intensifie son "activisme diplomatique", ayant conclu des accords similaires avec 11 autres pays, dont les Etats-Unis, la Grande-Bretagne, l'Australie et des pays d'Asie du Sud-est comme le Vietnam, cherchant à devenir moins dépendant des équipements militaires russes. Cet accord permet également de confirmer et répéter que ces coopérations se font dans le cadre de la montée en puissance chinoise, cette dernière ayant encore fait naviguer un porte-avions entre les îles de la chaîne d'Okinawa dans le sud du Japon.

Enfin, cet accord intervient dans un contexte de dégradation de l'environnement sécuritaire qui entoure le Japon et qui implique un groupe spécial sur la sécurité nationale du Parti Libéral Démocrate au pouvoir à rédiger un projet de proposition qui permettrait à Tokyo de doter son armée d'une "capacité de contre-attaque". Si cette proposition était acceptée, elle représenterait une rupture à l'article 5 de la Constitution pacifiste japonaise. Ce projet pourrait également permettre d'enfin augmenter les dépenses de défense à plus de 2% du PIB dans les prochaines années, lui accordant la force de faire contrepoids aux menaces chinoises, nord-coréennes et russes.



Jasmine BEN-LAHCENE

AEROSPACE

THALES SE DOTE DE RUAG SIMULATION & TRAINING

Thales était entré en négociation avec RUAG International en novembre dernier. Cette négociation concernait les activités commerciales dans le domaine de la simulation et training de l'entreprise (RUAG S&T). Le 3 mai dernier, les négociations ont débouché sur l'acquisition de ces activités commerciales.

Cette acquisition n'est pas anodine pour Thales, elle permet au groupe de devenir l'un de principaux acteurs du secteur en Europe et elle lui permet d'accélérer « le développement de solutions d'entraînement virtuel plus respectueuses de l'environnement, à destination des forces armées ».

Qu'est-ce que RUAG Simulation & Training (S&T)?

RUAG Holding est une entreprise internationale active dans les domaines de l'aérospatial et de la défense depuis 1999. L'activité du groupe se décompose en 3 piliers, les structures aéronautiques (aerostructures), les munitions (ammotec) et enfin la simulation et l'entrainement (Simulation & Training).

RUAG S&T se positionne en tant qu'acteur majeur de l'entrainement en environnement réel et avait notamment dégagé un chiffre d'affaires de près de 90 millions d'euros, en 2021.

Pourquoi associer ces deux entités?

L'objectif est de créer les meilleurs environnements d'entraînement et notamment de développer l'entrainement « live ». La combinaison de ces deux entités permet un de renforcer et accroitre « la masse critique visant à construire la prochaine génération de solutions d'entrainement hybrides, en environnements réels, virtuels et constructifs (simulation des forces générée par un ordinateur) »

Léa NOÉ

EUROPE

- Quelle aide apporte la Pologne à l'Ukraine ?
 - Figaro : Londres envisage de livrer des chars à la Pologne en vue d'aider l'Ukraine
 - Opex360 : La Pologne serait en train de livrer 200 chars T-72 aux forces ukrainiennes
- Thalès multiplie les investissements, le plaçant en tête du marché des hautes technologies
 - Duten, E. (2022, 3 mai). Thales finalise le rachat d'actifs de Ruag International. Capital
 - Les Échos : Thales finalise le rachat d'actifs de Ruag International
 - Guillermard, V. (2022, 3 mai). Thales devient leader européen de l'entraînement militaire.
 - Training business. (2021, 16 novembre). Thales Group.
- o Regain de tension dans la relation helléno-turque
 - Opex 360 : La force aérienne turque ne participera pas à l'exercice « Nato Tiger Meet 2022 », organisé en Grèce.
 - What's now : La Turquie va boycotter les exercices de l'OTAN.

MOYEN-ORIENT

- En plein regain de tensions, la Jordanie, les Emirats arabes unis et l'Egypte discutent de Jérusalem
 - L'Orient-Le Jour. « Sissi, le roi jordanien et MBZ discutent de Jérusalem »
 - Le Monde. « A Jérusalem, une semaine de haute tension sur l'esplanade des Mosquées »
 - Agence Anadolu. « Un engagement jordanien, égyptien et émirati à travailler pour rétablir le calme à Jérusalem »
 - The Times of Israël. « Les tensions et le statu-quo à Jérusalem au programme du sommet du Caire
 - Le Figaro. « Des heurts éclatent sur l'Esplanade des Mosquées à Jérusalem »
- En Syrie, une amnistie générale sans précédent est mis en place pour les prisonniers accusés de terrorisme
 - L'orient-Le Jour. "Bachar el-Assad nomme un nouveau ministre de la Défense"
 - Le Figaro. "Syrie : 60 prisonniers libérés dans le cadre d'une amnistie inédite"
 - Sud Ouest. "Syrie : rassemblement à Damas dans l'attente de la libération de prisonniers"
 - Amnesty International. "Halte à la torture des détenus en Syrie"

AFRIQUE

Accusation d'espionnage par le Gouvernement malien à la suite d'un survol français de Gossi

- France 24 & AFP. "« Charnier » de Gossi : l'armée française dément les accusations de la junte malienne". France24. 2022
- Fatoumata Diallo. "[Fact-Checking] Mali : les drones français avaient-ils le droit de survoler Gossi ?". JeuneAfrique. 2022.
- Marie De Fournas. "Mali : Qui est le groupe paramilitaire russe « Wagner » qui opère en secret ?". 20minutes. 2022.

o Accords militaires en Afrique : renforcement de la présence russe

- Polycarpe Essomba. "Le Cameroun signe un accord militaire avec la Russie". RFI. 2022
- Ouest-France. "Le Cameroun succombe à son tour à « l'offensive de charme » de la Russie en Afrique". 2022
- Laure Verneau. "Afrique Russie : Madagascar signe un accord de coopération militaire avec Moscou". TV5Monde. 2022.
- Courrier international. "Russafrique. Madagascar conclut un accord militaire avec la Russie et invoque une relation vieille de "cinquante ans". 2022.

Un pré-Dialogue tchadien au point mort ?

- AFP. "Report du dialogue national inclusif prévu au Tchad". VOAAfrique. 2022.
- Présidence de la République du Tchad. "Dialogue national inclusif :Point sur les préparatifs".
 2022.
- AFP et JeuneAfrique. "Tchad : le pré-dialogue patine, le dialogue national inclusif est reporté". JeuneAfrique. 2022.
- RFI. "Tchad: à Doha, la tension monte autour de la date du dialogue national inclusif". 2022.

ASIE

• Attentat-suicide à Karachi : les ressortissants chinois dans le viseur de l'Armée de libération du Baloutchistan

- Stéphane Lagarde. "Pakistan: 4 morts, dont 3 Chinois, dans un attentat revendiqué par les séparatistes baloutches". RFI.fr. 2022.
- AFP. "Pakistan : un groupe séparatiste met en garde Pékin contre de nouveaux attentats". Le Figaro. 2022.
- AFP. "Pakistan: quatre morts, dont trois Chinois, dans un attentat mené par une kamikaze baloutche". *L'Express*. 2022.
- Asif Shahzad. "Pakistan: Une explosion à Karachi tue trois Chinois et un Pakistanais". Reuters. 2022.

o L'Europe partenaire de l'industrie militaire indienne

- Niranjan Marjani. "The China's factor in India's Engagements with Europe". The Diplomat. 2022.
- AFP. "Le Premier ministre britannique en Inde, commerce et Ukraine au menu". L'Express.
 2022.
- Carole Dieterich. "L'Inde et le Royaume-Uni se rapprochent sur la défense et visent un accord de libre-échange". Les Echos. 2022.

• Le Japon continue son "activisme diplomatique" contre les menaces voisines

- Ryuchi Sato, Tomoko Tsuda. "Japan, Thai agree defense transfers". The Japan News. 2022.
- Reuters. "Japan and Thailand agree new defense deal". CNN. 2022.
- Kosuke Takahashi. "Defense Panel Wiithin Japan's Ruling Party Urges Tokyo to Acquire 'Counterattack Capability' ". The Diplomat. 2022.
- Gabriel Hondara. "Japan, Thailand in enhanced new military embrace". AsiaTimes. 2022.

AÉOROSPACE

- Thales se dote de RUAG Simulation & Training
 - Anonyme (2022). RUAG International entre en négociations exclusives sur la vente de son activité Simulation & Training à Thales. Consulté le 05/05/2022. https://www.ruag.com/system/files/media_document/2021-11/211116_MM_RUAG_S%26T_final_FR.pdf
 - Anonyme (2022). Thales achève l'acquisition de RUAG S&T et devient leader européen de l'entraînement et de la simulation. Consulté le 05/05/2022. https://www.thalesgroup.com/fr/monde/defense/press_release/thales-acheve-lacquisition-ruag-st-et-devient-leader-europeen
 - Anonyme (2022). Avec RUAG, Thales renforce ses capacités dans le domaine de l'entraînement et de la simulation. Consulté le 05/05/2022. https://www.thalesgroup.com/fr/group/news/ruag-thales-renforce-ses-capacites-ledomaine-lentrainement-et-simulation
 - Anonyme (2022). Thales finalise l'acquisition de RUAG Simulation & Training. Consulté le 05/05/2022.
 - https://www.journal-aviation.com/actualites/thales-finalise-l-acquisition-de-ruagsimulation-training~55201.html
 - Anonyme (2022). Thales achève l'acquisition de RUAG S&T. Consulté le 05/05/2022.
 - https://www.capital.fr/entreprises-marches/thales-acheve-lacquisition-de-ruag-s-t-1435383
 - 1.Peter Hitchcock
 - 2. V-cult définit l'environnement réel comme la recréation de représentations virtuelles d'objets environnementaux réels. Ex : humains, paysages
 - 3.Peter Hitchcock



SUIVEZ DEF'INSEEC SUR



